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促交代廢品預處理用地儘快落實回收廢品在地資源化

因受疫情影響，本澳經濟活動及旅客量大幅減少，2020年到2022年期間
棄置的城市固體廢物量有明顯下降，均比2019年減少近兩成。近日環境
保護局公佈《澳門環境狀況報告2022》，2022年的棄置的城市固體廢物
量 為 4 3 6 , 8 2 8 公 噸 ， 主 要 為 有 機 物 、 紙 張 ／ 卡 紙 和 塑 膠 ， 分 別
佔38％、25.1％和21.8％，人均城市固體廢物棄置量為1.77公斤／人‧
日，雖然按年有所下降，但仍然比新加坡、香港、北京、廣州和上海為
高。

在固體廢物的回收方面，2022年廢物資源回收率為22.5%，比2021年下
跌2％，《澳門環境狀況報告2022》指出，近10年資源廢物回收率維持在
約20%左右的水平。而近幾年，受内地廢物進出口政策調整、疫情導致
社會停擺等不同因素影響，回收率波動較大。值得指出，去年經政府回
收的各類廢物資源回收量大部分均有所上升，當中金屬、廢舊電池及鋁
罐／鐵罐更大幅上升62.2%、24%及20.5％，但廢物資源回收率則按年下
降，反映政府近年乾淨回收、擴大社區資源廢物回收網絡等雖初建成效，
但受限近年世界各地均逐步收緊固體廢物進口政策，2021年內地已全面
禁止進口固體廢物，因應《巴塞爾公約》適用於本澳，現時的廢物越境
轉移亦有嚴格控制。

很明顯，嚴重缺乏回收廢品在地資源化設施已成為本澳回收工作的最大
瓶頸，因此特區政府有必要儘快撥出土地，讓回收物在地資源化，配合
污者自付的發展，進一步落實「源頭減廢、資源回收」的施政方針。

《2019年財政年度施政報告》特區政府的施政重點提到「政府將在建築
廢料堆填區內撥出15,000平方米，供本澳回收業界競投使用，作為紙張、
塑膠及金屬三類廢物出口前的預處理場地；另外，劃出一 幅30,000平方
米的土地，興建廚餘集中處理設施，以處理每日廚餘量百分之 五十或以
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上為目標。同時，推出『廚餘回收先導計劃』。」另外在運輸工務範
疇2018年施政執行情況內亦提到「2018年完成《澳門整體固體廢物管理
系統的評估研究》，並結合《澳門固體廢物資源管理計劃（2017 –
2026）》推進各項廢物分類和減量工作。」根據《澳門固體廢物資源管
理計劃（2017 – 2026）》投資基建設施的長期方案，計劃2023至2026年
「建設廢電子電器產品、玻璃樽及其他可回收資源物的預處理設施，以
促進這些資源物的循環再用。」以及「建設回收物料運輸碼頭，便利出
口。」但目前僅廚餘廠正處規劃階段，在建築廢料堆填區內撥出15,000
平方米作為紙張、塑膠及金屬三類廢物出口前的預處理場地至今仍未有
下文。

為此，本人提出以下質詢：

一、根據《2019年財政年度施政報告》，政府計劃在建築廢料堆填區內
撥出15,000平方米，供本澳回收業界競投使用，作為紙張、塑膠及金屬
三類廢物出口前的預處理場地的實際進度如何？因應世界各地收緊固體
廢物進口政策，相關規劃中，三類廢物的預處理包括哪些程序？這些預
處理場地會否設置回收物的加工處理設施，例如塑膠「破碎」、「拉粒」
及將廢紙打漿等的處理設施，將回收廢膠及廢紙實現在地資源化，再送
到外地作再生用途？

二、當局於2018年完成《澳門整體固體廢物管理系統的評估研究》，並
結合《澳門固體廢物資源管理計劃（2017 – 2026）》推進各項廢物分類
和減量工作，有關的工作規劃的落實執行進度如何？當局會否公佈《澳
門整體固體廢物管理系統的評估研究》的內容讓公眾更全面了解本澳的
固廢管理工作？《澳門固體廢物資源管理計劃（2017 – 2026）》提及本
澳投資基建設施的長期方案，計劃2023至2026年建設廢電子電器產品、
玻璃樽及其他可回收資源物的預處理設施，以促進這些資源物的循環再
用；以及建設回收物料運輸碼頭，便利出口。上述基建設施的規劃時間
表如何？何時會落實有關方案？

三、《澳門環境狀況報告2022》指出，近年受内地廢物進出口政策調整、
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疫情導致社會停擺等不同因素影響，回收率波動較大，今年的回收率更
不升反跌，當局有何具體措施應對內地及世界各地收緊固體廢物進口政
策，以提升本澳的回收率？當局有何規劃、實質配套及鼓勵政策，發展
本澳的回收物在地資源化行業，以配合國家的環保政策？

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

           第 3 頁  共 3 頁

http://www.tcpdf.org

		2023-06-09T13:41:10+0800
	U Tou LAM




